

PRECIO  
0.20

Ejemplar

# TRIBUNA LIBRE

PRECIO  
0.20

Ejemplar

DIRECTOR:  
Ricardo Rojas Vincenzi  
ADMINISTRADOR:  
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 336

TELÉFONO 3772  
APARTADO 1439



AÑO I

San José, C. R., Lunes 5 de Junio de 1950

Nº 24

## Costa Rica en la lista negra de los inversionistas norteamericanos

**Dos causas poderosas han influido en el ánimo del capital estadounidense para no invertir en Costa Rica: las medidas económicas de corte totalitario y la tremenda ola de vandalaje**

**Noticias, verdaderamente desalentadoras, le llegan a TRIBUNA LIBRE desde Nueva York**

Costa Rica va cada día de mal en peor. Muchas gentes, que tenían fundadas esperanzas de que nuestro país resultara favorecido con el programa del Presidente Truman para el desarrollo económico de las Naciones del Hemisferio Occidental mediante cuantiosas inversiones de capitalistas norteamericanos, deben ir perdiendo esas esperanzas.

### NOTICIAS DESALENTADORAS

Desde Nueva York, nervio financiero de los Estados Unidos, le han llegado a "TRIBUNA LIBRE", por varios conductos, noticias realmente desalentadoras que ofrecemos hoy a los lectores para que observen cómo el buen nombre de nuestro país ha ido perdiendo terreno hasta llegar a extremos verdaderamente lamentables.

### COSTA RICA EN LISTA NEGRA

Según las referencias que nos han sido enviadas, Costa Rica se encuentra en estos momentos incluida en la lista negra de los inversionistas norteamericanos, lo cual significa que nuestro país se quedará rezagado, quién sabe por cuánto tiempo, en su desarrollo económico.

(Pasa a la página 8).

## Nuestros enemigos se han hundido en la conciencia nacional

**Han sido, no sus amigos, sino sus propios enemigos los que se han dado a la tarea de limpiar el lodo que por varios años hacieron sobre la cabeza del Dr. Calderón Guardia**

Es necesario que el pueblo de Costa Rica sea testigo de los actos de barbarie cometidos en daño y perjuicio de un sector apreciable de la colectividad, por el sólo delito de no militar en las filas del grupo político que, por la fuerza de las armas y de las circunstancias, tomara las riendas del Poder. Es preciso que una junta militar altere el orden constitucional, so pretexto de defender la "majestad" del sufragio, que es la primera en pisotear. Se requiere que ese gobierno de facto establezca un clima dantesco de odio, de terror y de desbarajuste fiscal. Que por primera vez en la historia patria se congele y se incaute el capital privado y se establezcan tribunales de excepción, para ejercer toda especie de venganzas y represalias a título de sanciones. Que se cercenen todas las libertades públicas y se encarcele a

(Pasa a la página 8)

## Los ladrones en la CALLE y los detectives en la CARCEL

**Esto, aunque parezca mentira, ha ocurrido, y precisamente en Costa Rica**

Hace ya más de tres semanas que se cometió el sacrilegio robo y asesinato en la Basílica de Nuestra Señora de los Angeles y, por más que los diarios nos dicen, un día sí y otro también, que de un momento a otro se hará un anuncio sensacional, lo cierto es que nada en concreto se sabe.

Ha habido, sin embargo, una novedad en torno de ese caso del que está pendiente todo el país. Una novedad que no ha escapado al ojo perspicaz de la opinión pública.

Esa novedad es la de que, por haber suministrado ciertos informes al diario "La Nación", que no es de propiedad del señor Presidente de la República, un grupo de detectives fué a cumplir arresto. Y nuestra gente, que por suerte no ha perdido su buen humor, se moría de risa viendo que mientras los ladrones se pasean tranquilamente en la calle, los detectives fueron a parar a la cárcel....

(Pasa a la página 8)

## NOTAS EDITORIALES

Un claro y recto sentido de las responsabilidades que pesan sobre todos los que escribimos para el público y un apego inquebrantable a las normas de ética periodística de las que no nos apartaremos nunca, han mantenido a "*Tribuna Libre*" alejada del maremagnum de rumores, insinuaciones perversas y malvadas hipótesis, lanzadas al viento de la maledicencia con motivo de los criminales hechos de la Carbonera, el sacrilego robo y asesinato en la Basílica de los Angeles y la ola de criminalidad desatada en todo el país. Como vocero de un partido perseguido, a cuyos componentes no se les da tregua, sino que día a día se acentúan las represalias de todo género, habríamos tenido plena justificación si, aprovechando las circunstancias tan favorables al calderonismo, hubiéramos tratado de alentar y estimular las sospechas vehementes de una considerable mayoría del país que señala hacia determinado sector, en el que ocupan posiciones de primera línea soldados de fortuna de diversas nacionalidades, tratando de ver en él a los autores materiales de esos monstruosos hechos. Ni cuando la perversidad de ciertos periódicos llegó a extremos de pretender endilgar la paternidad de tales crímenes a elementos de nuestro partido, desatando su incontenible raudal de venenosa pasión, ni ahora que ya el país entero sabe que no fueron mariachis, ni hay posibilidad alguna de que se les atribuya a ellos la comisión de esos delitos, cometeríamos la vileza de señalar a nadie, ni responsabilizar a nadie, sin tener en nuestras manos la evidencia indudable de su responsabilidad. quede esa labor para quienes se han especializado en la bajeza y en la maldad. Para quienes, so pretexto de haber sido detenido, injustamente, un trabajador que militó en las filas del calderonismo y que bien caro ha pagado su partidarismo, trajeron a colación, maliciosa y perversamente, el nombre del ilustre ex-Presidente doctor don Rafael Angel Calderón Guardia, barajándolo a su sabor entre el cúmulo de fantasiosas lucubraciones que el país entero ha despreciado, al convencerse de que sólo mentiras y falsedades han sido publicadas en torno de esos monstruosos hechos, sin que se avance un paso en su esclarecimiento, que es lo que a los costarricenses nos interesa.

Pensamos que las cosas no pueden quedar como están. No puede haber impunidad para los criminales que no solamente robaron y mataron, sino que hirieron en sus fibras más sensibles el sentimiento

religioso de Costa Rica. Nada más grave podría ocurrir que el no esclarecimiento de esos hechos. Probablemente el señor Ulate, que ocupa la Presidencia, ha comprendido la inmensa responsabilidad que pesaría sobre su gobierno si esos crímenes no se castigan. Y, personalmente, según lo informan sus propios periódicos, ha asumido las tareas de investigación. En otras circunstancias diríamos que no son esas funciones apropiadas para quien desempeña la Jefatura del Estado. Sin embargo, comprendemos el empeño del señor Ulate, nos explicamos su interés en descubrir y castigar a los culpables. Y decimos, a ese respecto: adelante con las investigaciones, lleguen hasta donde lleguen, caiga quien caere. Todo es admisible menos la impunidad para los asesinos y sacrilegos. La sanción y el castigo serán la única medida saludable para la República, tan maltrecha y atropellada. Que se conozca la verdad, por dolorosa que sea; que el peso de la ley caiga implacable sobre los malhechores. Millares y millares de inocentes han padecido y siguen padeciendo persecución e injusticia, cárcel y ruina, por un simple prurito de venganza política. ¿Qué sería de un gobierno que ha demostrado ser duro, cruel y hasta sádico, llenando de amargura los hogares de muchos costarricenses que no cometieron delito alguno, salvo el de no ser ulatistas, si después de tanta persecución contra la ciudadanía, dejara sin sanción hechos como el de la Carbonera, el de Tabarcia y el de la Basílica de los Angeles?

No hay disyuntiva posible. Hay que descubrir y castigar a los asesinos y sacrilegos. El señor Ulate parece haber comprendido que es cuestión de vida o muerte para su gobierno esclarecer esos hechos. Y ha asumido, personalmente, la dirección de las investigaciones. Que ponga en esa labor la misma pasión que ha puesto en maltratar a sus adversarios políticos, que su imaginación, tan fecunda en suspicacias, trabaje a todo vapor hasta dar con los culpables. Y que su intransigencia y su espíritu tan dados a sospechar de todos lo peor, no se detengan ahora ante nada ni ante nadie. Por propia conveniencia y para bien del país, debe evitar que caiga sobre su gobierno la sospecha de tibieza o inexplicables contemplaciones, que no faltaría quien le formulara ese cargo en el futuro, si tales crímenes quedaran para siempre en el misterio.

# El odio como bandera de Gobierno

Piden las personas sensatas del ultrismo la unificación de la familia costarricense y obtienen por respuesta las airadas actitudes del señor Presidente contra quienes la solicitan. Le piden la amnistía y también, con métodos equívocos, la echa al canasto de las cosas inútiles. La pide el pueblo de Costa Rica en masa, cansado del odio, de la persecución de los glosatorias, en sus diversas y múltiples posiciones, nunca más múltiples y diversas que ahora, con sadismo incansable responden a la demanda persiguiendo a estudiantes calderonistas en los exámenes; negándoles toda clase de apoyo, espiritual y material. Y se pronuncian, en forma activa, reprobando todo lo del enemigo que no por serlo deja de ser costarricense, hasta el punto de que bien puede afirmarse que la justicia es don privativo de ellos; es para ellos; y la administran a su antojo en su provecho y en detrimento de quienes no apoyan sus ridículas pretensiones de darle su apoyo a la presunta próxima presidencia del señor Figueres.

Ocurre un crimen y ya se insinúa, de antemano, que los posibles culpables han de ser sus opositores. Viene la verdad, opuesta sistemáticamente a tales vaticinios y, como por encanto, se olvida esa verdad. Viene otro crimen y otro y otro y, también se vaticina que los culpables han de ser sus opositores. Los hechos llegan a probar diez veces más el error de esos profetas y el odio sigue, incansable como si estos señores estuvieran ciegos, absolutamente ciegos, fatalmente ciegos. Pide una alta autoridad eclesiástica de nuevo la amnistía como única forma de encarilar al país dentro del orden y el señor Presidente, converso al catolicismo, desoye la voz sagrada de sus superiores espirituales precisamente después de recibir solemne bendición catedralicia. No se sabe qué cosa es más honda y más grande: si el desastre económico en que se navega o el odio terrible que no se cansa de dividir a los costarricenses, de ofenderlos, de acorralarlos sin la menor esperanza de que acabe la ruina moral que produce día a día, en cátedras, en corrillos, en oficinas, en todas partes....

Pero, lo que más nos llena de asombro es considerar que estos señores glosatorias desconocen la psicología de las masas; el peligro que entraña su provocación metódica; la desviación del orden social en desequilibrio que puede colmar la medida, de un momento a otro, sin que podamos medir la amplitud de sus consecuencias. Lo que más nos espanta es la inconsciencia en que desenvuelven su persecución, sin descanso de ningún género.

Siempre hemos visto que el triunfador reflexione los pasos que en esta materia se vea obligado a dar; que mida el peligro; que diferencie el estilo del buscador del Poder, dél que lo posee, puesto que ser candidato es cosa diferente a haber alcanzado el Poder. Y los glosatorias hablan y actúan lo mismo arriba que abajo, como si la lucha por el Poder no hubiera terminado aún. Y sólo ésto los ex-

cesa, porque en verdad no se explica la virulencia de los ataques del señor Presidente para sus gobernados; no se explica el odio con que los glosatorias miran a los otros. Luego hemos de concluir que no se sienten seguros en su posición y por tal motivo injurian, desde sus periódicos amarillos, a todo el mundo, que les reclama serenidad y argumentos y no violencias injustificadas. Injustificadas porque ellos combatían contra los trastornos económicos y nunca el país ha sido peor dirigido en su economía; porque hablaban de botellas y las sustituyeron por sueldos inmensos; porque todo lo que les parecía malo en el calderonismo es precisamente lo que ellos hacen multiplicado a la enésima potencia.

Jamás se vió nada más desecado y atrabiliario que este odio, que este lenguaje fuera de tono, en personas que lo han gastado todo y no han hecho absolutamente NADA NADA, NADA.... Y para que en el extranjero se vea hasta qué punto es cierta tal afirmación, LE PEDIMOS FORMALMENTE A "LA HORA" QUE PUBLIQUE LAS OBRAS QUE HAN REALIZADO LOS GLOSATORIAS EN ESTOS DOS ULTIMOS AÑOS, A LA PAR DE LA LISTA DE LAS OBRAS DEL DOCTOR CALDERON GUARDIA. Y, además, QUE SEÑALE LOS PRESUPUESTOS CON QUE AMBOS REGIMENES HAN HECHO LO QUE HAN HECHO O NO HAN HECHO LO QUE NO HAN HECHO.

Si eso es así, el odio sistemático con que dividen al país no se JUSTIFICA EN NINGUNA FORMA. Eso no tiene asiento moral, no tiene lógica y ni siquiera sentido común. No en vano el señor Figueres proponía la construcción de un túnel interoceánico al través de Costa Rica, demostrando con ese proyecto que la falta de lógica no es cosa rara en esta clase de hombres. Y no en vano el señor Ulate dijo: "No le compren al enemigo, ni lo saluden, no se le acerquen....". Síntomas terribles que demuestran cómo el odio en que se hunde Costa Rica, NO ES PRECISAMENTE HIJO DEL SENTIDO COMUN.

Y lo grave es éso: que nadie podrá convencer a esos señores de que deben parar ese odio, dejando tranquilo al enemigo para que trabaje en lo que Dios le depara, puesto que ha sido expulsado de todas partes, como si atacar estos descalabros económicos y morales, nó fuera la obra cívica que la Patria les reclama a todos, sin distinción de edad, de clase social y valor espiritual.

No saben, para terminar, que a cada desplante del señor Presidente, el calderonismo tiene derecho a la protesta más honda. Y en estas líneas la dejamos formulada en la conciencia de que es la de todo el país. No saben que "La Hora" le da de puñaladas a la esperada concordia nacional, cada vez que interviene en el debate público. Y ni siquiera se dan cuenta de que el peor consejero del hombre, ha sido y será siempre, el odio.

## EMPRESA DE INGENIERIA

TELEFONO 3147 **JAIMÉ SOLEY** APARTADO 753

Nos hacemos cargo de cualquier trabajo de Ingeniería por Contrato o por Administración.

Antes de emprender cualquier construcción consulte nuestros precios y condiciones.

# No hay dinero para aumentarle a maestros y profesores, pero si lo hay para aumentarle a los Diplomáticos y a los Cónsules

## Los maestros claman en el desierto

En una de nuestras anteriores ediciones comentamos la nueva campaña que, con cierta timidez por cierto, han iniciado los maestros y profesores para que se les eleve un poco sus dotaciones, tal como se lo vienen ofreciendo desde 1948—sin cumplirlo, por supuesto— los hombres del Gobierno.

Nosotros, desde luego, hemos apoyado sin reservas esa justa demanda pero advertimos desde un principio, y lo repetimos ahora, que como casi todos los directores de la Ande—la señorita Emma Gamboa e Isaac Felipe Azofeifa, por ejemplo—están desempeñando muy bien remunerados cargos oficiales, no sólo se han olvidado de los intereses del Magisterio, que en los tiempos pasados juraban defender, sino que carecen de la independencia necesaria para exigirle al Gobierno el cumplimiento de sus ofrecimientos y para requerirlo a fin de que el producto del Impuesto sobre la Renta se destine efectivamente al aumento de los sueldos del Magis-

terio Nacional. Y a como van las cosas, nos parece que si el Magisterio, y especialmente la Ande que tanto levantaba la voz en otros tiempos, no asumen una actitud enérgica, el Gobierno seguirá burlándose de sus derechos y posponiendo la resolución del asunto de un año para otro.

## En cambio se aumentan otros grandes sueldos

Lo más grave, lo más injusto, lo irritante, es que en cambio anuncian los periódicos («El País» 7 de mayo último), que a los representantes diplomáticos y a los cónsules se les hará una apreciable mejora en sus dotaciones; y efectivamente, en «La Gaceta» del 20 de mayo último, leemos un proyecto de Presupuesto adicional que contempla tales aumentos. Y eso es tanto más injusto cuanto que ya los sueldos de esos funcionarios habían sido aumentados, en relación con lo que ganaban en 1947, como lo evidencian estos casos que citamos apenas por vía de ejemplo:

PUESTO:	ADMÓN	PICADO	ACTUAL	ADMÓN :
Embajador en Estados Unidos	©	3,969.00	©	7,087.50
» » México . . . . .		3,969.00		4,536.00
» » Guatemala . . . . .		3,402.00		4,536.00
» » El Salvador . . . . .		1,984.00		3,969.00
» » Nicaragua . . . . .		1,984.00		3,969.00
» » Panamá . . . . .		3,969.00		4,536.00
Cónsul Nueva York . . . . .		1,701.00		2,268.00
» Los Ang. Cal. . . . .		1,134.00		1,701.00
» Nueva Orleans . . . . .		567.00		1,701.00
» Sigo. de Chile . . . . .		567.00		708.75

## Recordando al Lic. Fernando Lara

Como se ve, todos esos sueldos fueron aumentados en forma apreciable, y ahora lo serán nuevamente. Obsérvese que tales gasios, durante la Administración Picado, eran bastante moderados, no obstante lo cual, cuando se discutió el Presupuesto para 1947, exclamaba el Diputado Lic. don Fernando Lara.

los gastos más indispensables... Hay otro Capítulo muy importante: el de los Consulados.— Aquí se abusa mucho y no hay razón para ello. El país no puede seguir por ese camino...» («La Gaceta» del 13 de julio de 1947).

Por supuesto ahora, que no solamente se han mantenido los cargos y los sueldos que tan vehementemente atacaba el Lic. Lara sino que se han creado otros y se han aumentado aquéllos en forma extraordinaria, él no ha dicho ni media palabra. Pero tenemos la esperanza de que pronto, al discutirse en el Congreso el nuevo aumento de sueldos a Diplomáticos y Cónsules, el

Lic. Lara protestará como protestaba en 1947 y pedirá que antes de mejorarle sus dotaciones a aquellos funcionarios, ya tan bien pagados, se oiga a los maestros. Veremos de esta vez si el Lic. Lara, tan fogoso Diputado de Oposición en otros tiempos, se resuelve a salir del silencio con que viene aprobando todos los despilfarros de los Gobiernos de Figueres y Ulate.

## Premios a granel

Le damos el libro SANGRE, SUDOR Y LAGRIMAS, a quien demuestre si Figueres quiere más a Ulate o Ulate a Figueres.

Una colección de los artículos PROBLEMAS NACIONALES de los glosistas a quien nos demuestre quien ha hecho más torias entre Figueres y Ulate.

Una colección de La Hora a quién nos demuestre que este periódico no es amarillista.

Una colección empastada de «La Prensa Libre» a quien nos demuestre que ese periódico no le guarda rencor al Sr. Presidente.

Un tomo de Economía Política a quien nos muestre a un rico satisfecho con el impuesto del diez por ciento.

Un millón de dólares a quien nos muestre una sola obra realizada en estos dos últimos gobiernos.

Un tamal de Nochebuena a quien nos demuestre que en Costa Rica ha existido un gobierno que hay gastado más que Ulate y Figueres en no hacer absolutamente nada bueno.

Un caramelo del mercado a quien demuestre que ha existido gobierno alguno en que hayan viajado más garraferos al exterior, que en estos dos últimos años.

Un estafión de plata a quien sea capaz de contar los huesos de Azofeifa y de Mongito.

Dos garrafas de oro a quien nos demuestre que los banqueros no saben imponerse al Congreso.

Una mano de plátanos maduros a quien nos explique el silencio de Don Luis Felipe González.

Un par de zapatos de charol a quien nos muestre algo bueno hecho ahora en materia pedagógica.

Una cinta de seda a quien nos explique cómo un ministro de Educación que fué a ver escuelas y colegios, sólo nos habla del cultivo del café en El Salvador.

(Pasa a la página 5)

## Premios a...

(Viene de la página 4).

Dos tinajas de Alajuelita al Ulatisensato que no sea un arrepentido.

Un garrafón de dos mil colonos al que sea capaz de vivir a otro partido en presencia del Sr. Presidente.

Dos pesos plata a quien nos explique los gastos de ciento setenta millones en sólo quince meses de administración de Pepet, atribuidos a deudas que no se han explicado.

## Preguntas respetuosas al señor Presidente de la República

Al margen del artículo publicado con su firma en "La Hora" del sábado 20 de mayo de 1950

I.—Considera Ud. que existe libertad de prensa, en un país en el cual el Presidente de la República, siendo propietario de dos periódicos, interviene activamente en polémicas justificadoras de las noticias que tales periódicos venden al público?

II.—Considera Ud. prudente y conveniente para el relice de la alta investidura de Primer Magistrado de la Nación, una reforma constitucional que mantenga al Presidente de la República alejado—durante el ejercicio del mando—de todo negocio privado, aunque sea la explotación de periódicos?

III.—Si Ud. considera que en la comisión de los crímenes influye el mal ejemplo de los directores de opinión pública, cómo se explica que en Costa Rica, el número de esa clase de atentados y la gravedad de los mismos haya aumentado en los dos últimos años?

IV.—No estándose en un período preeleccionario, sino más bien de desenvolvimiento de un nuevo gobierno, no le parecen a Ud. vacuas y ociosas, las discusiones bizantinas sobre cualidad o defectos de los ex-candidatos que no lograron alcanzar la Presidencia de la República, y que las que importan ahora son las cualidades

## Por qué los calderonistas se mueren de risa

Se mueren de risa cuando leen «La Hora», periódico del Sr. Ulate, cuyo propósito, naturalmente, es el de hacerle buen ambiente al Gobierno. Se mueren de risa porque logra TODO LO CONTRARIO: aviva el malestar contra el Gobierno; lo desprestigia y, no contento con ésto, lo compromete en sus relaciones internacionales atacando, con los pies, a los Gobiernos vecinos.

Se mueren de risa porque el Gobierno, con su Ley de Divisas, HA CONSEGUIDO PRECISAMENTE LO CONTRARIO DE LO QUE PERSEGUIA CON ELLA. Lo cual revela, a las claras, que los glosstoras aciertan en economía política como nosotros en hablar hebreo o chino.

Se mueren de risa con las bravatas de Ulate, porque, en vez de afianzar con ellas su política, la hace tambalearse con las tempestades de odio que levanta.

Se mueren de risa cuando anuncian que los calderonistas cometen ésta o aquella falta y los hechos revelan todo lo contrario.

Se mueren de risa cuando los diputados le dan con la puerta en las narices a Aquileo Echeverría. Y se las abren a los botelleros y a los garraferos, que son, precisamente, los antipodas de la inteligencia y del arte. Cuando se las cierran a Magón porque no lo han leído y mucho menos gustado, ya que las letras del Congreso son cheques en blanco, sin fondos en el Banco.

Se mueren de risa cuando les niegan la amnistía, porque así se agiganta el Partido y se embravece de verdad, como agua para el chocolate.

Se mueren de risa cuando se les pregunta a los glosstoras qué les parecen sus despropósitos económicos y no pueden contestar media palabra por pena.

Cuando recuerdan el «no le compre, no le venda», de cierto católico de última hora, porque se lo imaginan como a San Francisco diciéndole al lobo, hermano lobo. Y se despieta luego con una andanada de esas que hacen época en Tarasconia y que también recuerdan el túnel de Pepet.

Se mueren de risa cuando leen al Ulate de ayer y lo comparan con el Ulate de hoy.

Cuando se imaginan a Ulate rezando en La Basílica.

Cuando piensan en la labor de odios desencadenada a los cuatrosientos por Bolas y Bolitas. Y se ponen a considerar que nadie querría estar en su propio pellejo.

del candidato que asumió el Poder Público?

V.—No le parece a Ud. que ha sonado la hora de hacer buenas las promesas tantas veces reiteradas durante la campaña política recién pasada, y rubricadas con sangre de costarricenses en los campos de batalla, de dedicarnos todos empeñosamente, y Ud. el primero desde de la altura, a procurar volver el país a la moderación y austeridad de los gastos públicos; a la adecuación científica y equitativa de los impuestos, a la regulación con sentido de realidad de las relaciones entre patronos y obreros; a la solución del impostergable problema del inquinato; a la mejor y mayor eficiencia de los funcionarios públicos en el desempeño de sus cargos y al retorno de la confianza pública en el gobierno por la extirpación de instituciones comunistas, como la nacionalización bancaria y el impuesto sobre el capital?

VI.—Si la crisis moral y económica de un pueblo es factor determinante de la delincuencia, no le parece a Ud. más práctico evitar el efecto desarraigando la causa?

Un Ulatista Escéptico.

San José, 22 de mayo de 1950.

# EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

::

SAN JOSE, COSTA RICA

::

APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

# UD. NO DEBE IGNORAR

QUE los delitos de un calderonista si son crímenes para los glosloras, mientras que los mismos delitos cometidos por uno de ellos, los llaman «locuras». Fulanito es muy «loco». Dicen así de algún soldado gloslorista que fusiló una docena de presos.

QUE el crimen del Codo del Diablo, los de la Cangreja, el Tejar, El Empalme, la bomba de «La Tribuna», etc., etc., son «locuras» juveniles. Según el léxico gloslorista.

QUE ahora todo el léxico gloslorista viene graciosamente adornado de enfemismos simpáticos. Un fraude lo llaman «faltante»; un desastre administrativo lo denominan «salvación»; al encarecimiento de la vida lo llaman «economía dirigida»; a la anarquía la llaman «estructuración».

QUE uno de los argumentos más choteados de los glosloras, es el de decir que aunque las garantías sociales del Dr. Calderón son buenas, se emplearon para hacer demagogia. En cambio, no es demagogia hacer una campaña política con el retrato de un presidente (aunque sea de facto) en los vivos y en toda clase de propaganda. No es demagogia alabarse continuamente llamándose a sí mismos «liberadores», «económicos», «héroes de la patria», etc., etc., etc.

QUE estamos haciendo el Censo para saber que somos muchos y no nos han dejado nada.

QUE los arrepentidos de la que fue la oposición, y no lo disimulan y lo dicen a los cuatro rumbos. De los arrepentidos se acuerda el Cielo.

QUE según los que nos «gobiernan» los calderonistas tenemos la culpa de sus desaciertos. No sabemos que teníamos tanto poder como para determinar el rumbo de estas administraciones. Hablan mucho de clima moral. Hablan, hablan, y hablan. «Clima moral» es el que va a quedar después de estas administraciones.

QUE el periodiquillo oficial «La Hora» se alaba del enorme tiraje que tiene. Qué ingenuos! Si todo el mundo la compra para gozar con la «torta» del día. Ya la compran menos porque de «tortas» está todo el mundo harto.

## Carta

*dirigida a Aquileo y a Magón con motivo del rechazo que el Congreso hizo del proyecto que el Diputado Esquivel presentó para nombrarles a ellos beneméritos de la patria.*

Mi muy genial Aquileo, mi muy ilustre Magón, por qué ironizan ustedes con el más sebroso humor a costa de la Asamblea que el proyecto rechazó para hacerles beneméritos a ustedes de este rincón que es la Suiza Americana y es París y qué sé yo?... ¿Por qué ríen a carcajadas desde el cielo ustedes dos? Yo pensé que estaban bravos con esa resolución y encuentro que se solazan de una manera feroz y que gozan como tontos y ríen en tono mayor. ¿Será por lo que ha pasado últimamente entre nos, que no les importa a ustedes disfrutar de tal honor? Vaya! Vaya! No sean crueles, tengan compasión, por Dios, y no se burlen de toda nuestra grave situación. ¿Es honor ser benemérito de un país donde el terror por doquiera se entroniza con impune ostentación; donde ha habido diez asaltos en quince días ¡qué horror! y se asesinan ancianos y mujeres; donde los criminales siempre operan sin tener casi sanción donde hasta nuestra Virgen de los Angeles sufrió la vejación más infame y el ultraje más atroz

## Entre maestras

—Ahora si que tiene la Secretaría de Educación una ASESORA TECNICA valiosa.

—De acuerdo, valiosísima.— Como que vale DOS MIL COLONES al mes.

y donde todo se encuentra en perfecta corrupción? ¿Por eso es que ustedes ríen sin considerar honor que los hagan beneméritos de un pueblo que ya se hundió, casi todo, en el abismo del crimen y el impudor? Vaya! Vaya! No sean crueles. piedad Aquileo, Magón, piensen que esto es un castigo que nos ha mandado Dios!

KASIMIRO Miró

Publicada en El País del 23 de Mayo de 1950.

## Van a crear un impuesto sobre la producción agrícola de Guanacaste

Como si fueran pocas las calamidades a las que tienen que enfrentarse los guanacastecos, el Gobierno ha anunciado, por medio del «Diario de Costa Rica» del viernes de la antepasada semana, que va a crearse un impuesto sobre la producción agrícola de aquella provincia a fin de que puedan realizarse algunas obras. Los anteriores gobiernos disponían de los fondos generales de la nación para realizar obras en Guanacaste y nunca se les ocurrió crear un sistema de impuestos regionales para empujar el

(Pasa a la página 7).

## Señora, Señorita:

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO  
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la  
Iglesia La Dolorosa

# Durante el período de la Junta, 10 ó 12 personas disponían a su antojo de los destinos del país

La sola perspectiva de los nuevos tributos que se anuncian tienen sobrecogidos de pavor a los hombres independientes, dice el destacado ulatista de Cartago don Enrique Sancho

El procedimiento seguido por la Junta de Gobierno en esos casos como en muchos otros, no puede ser peor. En el secreto del gabinete, un grupo de diez o doce personas, ignorantes la mayor parte de las materias que trataban, disponían a su antojo de los destinos del país, frangollaban sin mayor estudio y con fines preconcebidos, medidas gravísimas y trascendentales para la economía y el porvenir de la Nación, que vinieron a hacer más aflictiva y congojosa la situación en que se encontraba la República al terminar la revolución e instalarse el Gobierno provisorio. Muchas de esas medidas como el acrecentamiento de la deuda pública y las emisiones sin respaldo, son causantes de la precaria situación en que vive el pueblo de Costa Rica.

Es posible que todavía, después de tan crueles experiencias, sigamos por ese tortuoso camino, creando a cada rato nuevos tributos y echando nuevas cargas al sufrido pueblo contribuyente, para crear nuevos organismos, innecesarios la mayor parte, y para aumentar los sueldos y estipendios de una burocracia voraz y dañina, que no contenta con haber sido acrecentada en proporciones alarmantes por la pasada Junta de Gobierno, quiere succionar más las esquiladas ubres de la Nación? ¿Es posible que la actual Administración, que hizo solemnes promesas al país, de hacer un Gobierno austero y económico, quiera con olvido de sus palabras y traicionando la confianza que depositó en él la mayor parte de la ciudadanía costarricense, seguir por el mismo camino de acrecentar presupuestos y de agobiar con más cargas a la Nación?

¿Se dan cuenta los actuales personeros del Estado, a la situación de ruina a que llevarían al país, de seguir emulando a la pasada Junta de Gobierno en su torpe política económico-social?

La sola perspectiva de los nuevos tributos que se anuncian, tienen sobrecogidos de pavor a los hombres independientes, trabajadores y de empresa. Agricultores, indus-

triales y comerciantes, profesionales y trabajadores manuales se llenan de desaliento y desesperación, cuando miran que pronto la mayor parte de sus ganancias que con tantos sacrificios y esfuerzos arrancan a la tierra y a sus industrias, van a ir a parar a las Arcas Nacionales para mantener y acrecentar la más descomunal empleomanía que jamás había visto el país, y que cual enorme pulpo extiende sus tentáculos por casi todos los departamentos del gobierno nacional y municipal, por todas las dependencias de las instituciones autónomas y de beneficencia y hasta en la misma Universidad.

José Martí, el gran apóstol de la libertad cubana, astro luminoso que tuvimos la suerte, aún cuando éramos pequeños, de ver cruzar el cielo de nuestra patria, dijo: "El hombre que oculta lo que piensa, o no se atreve a decir lo que piensa, no es hombre honrado.... La libertad es el derecho que todo hombre tiene a ser honrado y a pensar y hablar sin hipocresía.... La palabra es una coqueta abominable cuando no se pone al servicio del honor, del amor y del bien".

Como ciudadano costarricense, netamente por los cuatro costados, y como partidario del actual Presidente señor Ulate, por el cual deposité mi voto y rompí lanzas en la prensa, he salido a defender las comunidades de la República y los principios constitucionales estatuidos en la nueva Carta Magna, basamento granítico sobre el cual descansan todas las instituciones patrias, y que todos estamos obligados a respetar. En ese mismo concepto hago las presentes declaraciones.

He cumplido con mi deber; que los demás, especialmente los funcionarios públicos, hagan lo propio.

ENRIQUE SANCHO J.

(Párrafos de una carta al Director de "La Nación" publicada el 27 de mayo de 1950).

## "La Hora" publica lo que los demás ocultan

Pero es que a los demás les da vergüenza publicar lo que publica "La Hora"

He leído en el último número de TRIBUNA LIBRE unas valientes manifestaciones de doña Hortensia Hernández en las que nos pide a quienes fuimos, y seguimos siendo, calderonistas, no comprar los periódicos que constantemente nos atacan, porque comprarlos equivale a enriquecer a quienes no desperdician oportunidad para denigrarnos y maltratarlos.—Tenemos a «La Hora» por ejemplo, que no hace otra cosa que alimentar el odio contra los que no apoyamos la política

oficial. «La Hora», que «publica lo que los demás ocultan», porque a los demás les da vergüenza publicar lo que publica «La Hora», es factor importante en la campaña de odios que tiene dividido al país.

Tiene razón la señora Hernández: no debemos enriquecer, comprándonos periódicos, a los que parecen empeñados en que no haya nunca paz en Costa Rica.

Reinaldo Leitón S.

## Van a crear un ..

(Viene de la página 6).

progreso en todas y cada una de las provincias que forman la República. Con un presupuesto que llega ya a 140 millones de colones el gobierno tiene que recurrir a gravar la producción agrícola de los guanacastecos. ¡Bonita manera de estimular la producción! Por lo que se ve, el gobierno se ha trazado un brillante programa para producir una sola cosa: impuestos, impuestos y más impuestos.

BUSQUE Y LEA TRIBUNA LIBRE  
TODOS LOS LUNES

## NUESTROS ENEMIGOS.....

(Viene de la página primera.)

hombres, mujeres y niños, se viole la santidad del domicilio, de la correspondencia, escrita, telegráfica y telefónica, y, en general, de la libre expresión de las ideas. Que se cubra de infamia y de ignominia a ciudadanos honrados y patriotas y se exalte y ensalade a mediocres, analfabetas y terroristas. Que se lapiden los fondos públicos y se eleve la deuda flotante en más de 170 millones de colones. Que las agobiadas espaldas del contribuyente sean sobrecargadas de impuestos, tasas y contribuciones extraordinarias, para nutrir un presupuesto exorbitante. Que se proscriba por las vías de hecho y de un pseudo derecho creado ad-hoc por el desacreditado sistema de los decretos-leyes, a todos los partidos políticos capaces de hacerle oposición al estado de cosas imperante. Que se decrete la nacionalización y se establezca el monopolio de la banca, con fines políticos. Y, como si eso fuera poco, que se flagele y asesine impunemente en las carreteras, en las cárceles y en el recodo de los caminos, a indefensos ciudadanos. Todo ese cúmulo de atropellos que apenas si hemos comenzado a enumerar, fué preciso que sufriera este pueblo indefenso y tranquilo, para que todos comprendiéramos la falsedad de la campaña de odios, infamias y calumnias desatada por los periódicos y radiodifusoras al servicio de los enemigos del Dr. Calderón Guardia y del Partido Republicano Nacional.

Dios tarda pero no olvida, como dice el refranero popular. Pero en este caso no han transcurrido más que dos años y los acontecimientos que ha vivido la República, han tenido la extraña virtud de purificar al rojo vivo, el nombre insigne y por mil títulos acreedor a la gratitud de la patria, del gran reformador social de Costa Rica.

Han sido, no sus amigos, sino sus propios enemigos los que se han dado a la tarea de limpiar el lodo que por varios años hacinaron sobre la cabeza del Dr. Calderón Guardia. Ellos se han hundido definitivamente en la conciencia nacional, mientras su víctima de ayer, surge límpida y fulgurante a la luz de la justicia y la verdad.

ANSELMO OLIVARES.

**LIC. GREGORIO SAENZ M.**

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de  
La Despensa.

Edificio No. 186 - Teléfono 8772

## COSTA RICA EN LA.....

(Viene de la página primera).

### LA CAUSA

Las causas que han influido en el ánimo del capital estadounidense para descartar a Costa Rica del plan de inversiones son dos: las medidas económicas de corte abiertamente totalitario, como la nacionalización de la banca y el impuesto del 10 % sobre el capital, y la tremenda ola de vandalaje que se ha desatado en todo el país de un tiempo para acá. Pensar en que los capitalistas nacionales tomen la iniciativa y realicen por su cuenta el desarrollo económico del país sería ver las cosas con mucho optimismo, pues los capitalistas nacionales tampoco desean invertir mientras existan esas medidas económicas totalitarias; por otro lado, la carrera de impuestos iniciada por el gobierno, que parece no tener fin, es otro factor que tiene a las fuerzas vivas estancadas y a Costa Rica con un gobierno muy rico y a un pueblo muy pobre.

## CONTINUA EL AUMENTO etc.....

(Viene de la primera página)

tiempos del gobierno actual fué, en diciembre de 1949, de 242 y en marzo de este año de 256. Los títulos de crédito del Estado en poder de todos los bancos del país (letras del tesoro de la junta figuerista, cédulas bancarias, bonos bancarios y bonos de la deuda interna) alcanzaron en diciembre de 1947 a un total de 30 millones de colones; y en marzo de este año el valor de esos títulos era de 83 millones de colones, es decir, 53 millones más. Nunca habían tenido los bancos del país en sus cajas tantos títulos de créditos a cargo del Estado.

## Tenemos que repudiar a los periódicos que nos insultan

San José, 31 de mayo de 1950.

Sr. Director de TRIBUNA LIBRE

Estimado señor:

Le dirijo esta carta para saludarlo muy atentamente, aunque no tengo el honor de conocerlo, y felicitarlo por la forma valiente y noble con que Ud. ha alzado por medio de TRIBUNA LIBRE la bandera del Gran Partido Republicano Nacional acudido por nuestro Gran ex-Presidente Doctor Rafael Angel Calderón Guardia, el hombre que como gobernante hiciera la obra de gobierno más grande que hasta el momento haya hecho presidente alguno en nuestra querida Costa Rica. Leyendo su periódico me dí cuenta del artículo que con el título "No hagamos más ricos a quienes nos ofenden" publicó Hortensia Hernández G., que con toda la razón hace un llamamiento al calderonismo para que no compren ese pasquín que se llama "La Hora", periódico que aun dándose cuenta del desbarajuste y ruina en que han metido a la Nación los dos últimos gobiernos, todavía sigue atizando la hoguera del odio. Ya es hora de que estos periodistas se dediquen a una labor que sea de beneficio para el país y no ayudando a hundirlo más con sus publicaciones mentirosas, llenas de veneno y de odio.

Adelante, señor, que este periódico que es el nuestro, está dándole a conocer al pueblo muchos detalles que estaban en el misterio. Adelante! que su labor la aplaude y respalda la mayoría del pueblo de Costa Rica. Soy de Ud. Sr., su servidor y amigo,

JOSÉ JOAQUÍN CAMPOS F.

IMPRENTA SAN JOSÉ

## A nuestros Agentes

que mantengan saldos atrasados les suplicamos su pronta y total cancelación, pues las condiciones económicas en que nos movemos no nos permiten mantener esos saldos. Caso contrario nos veríamos forzados a suspender el envío del periódico.

G. SAENZ M.

Administrador

F. QUESADA

Agente General